

Hommage à Jean-Pierre Wallot

Texte préparé par Michel Lespérance en collaboration avec Mme Diane Baillargeon et M. Claude Minotto

Le professeur Jean-Pierre Wallot est décédé le 30 août dernier. Longtemps associé à notre université, il y a été d'abord étudiant, y obtenant son doctorat en histoire en 1965, puis professeur. Promu titulaire en 1973 il devint directeur du Département d'histoire (1973-1975), avant d'accepter d'importantes charges administratives à la Faculté des arts et des sciences, où il œuvra comme vice-doyen aux études (1975-1978) puis à la recherche (1979-1982) avant de devenir vice-recteur aux études (1982-1985). Jean-Pierre Wallot s'est également impliqué dans diverses instances de l'Université dont l'Assemblée universitaire, le Conseil de l'Université, la Commission des études, le Conseil de la Faculté des études supérieures et la Commission des archives.

Historien renommé, il a donné nombre conférences et publié plusieurs articles et monographies sur le Québec contemporain et la société du Canada français entre 1760 et 1850. Il a présidé plusieurs organismes dont l'Institut d'histoire de l'Amérique française (1973-1977), l'Association canadienne-française pour l'avancement des sciences (1982-1983), la Société historique du Canada (1982-1983) et la Société royale du Canada (1997-1999); et participé aux travaux de divers comités et commissions. Toutes ces réalisations lui ont valu de nombreux prix et titres honorifiques comme en font foi sa nomination comme Chevalier et Officier des Arts et des Lettres de l'Ordre national du Mérite (France), en 1988, son accession à l'Ordre du Canada (à titre d'Officier) en 1991 et les doctorats honorifiques de l'Université de Rennes 2 en 1987 et de l'Université d'Ottawa en 1996.

En 1985, au moment où se termine son mandat de vice-recteur aux études, il est nommé à la direction des Archives nationales du Canada. En 1997, l'Association des archivistes du Québec lui décerne le prix Jacques-Ducharme en reconnaissance de ses travaux pour la promotion des archives, dont l'organisation du Congrès international des archives en septembre 1992 et la construction du Centre de préservation des documents à Gatineau. Très attaché à notre institution, il a conservé, jusqu'en 2009, le titre de professeur associé au Département d'histoire. Au sujet dudit Centre, il est intéressant de rappeler les propos tenus par Claude Minotto, ancien archiviste de l'UdeM, lors des funérailles de Jean-Pierre Wallot : « À l'intérieur, le cœur de l'édifice, un cœur protecteur, comprend des voûtes de préservation des documents, tandis que l'enveloppe extérieure, largement vitrée, un peu comme les grandes lunettes rondes que Jean-Pierre portait depuis quelques années, évoque la transparence. On voit dans cet édifice une véritable ruche de travailleurs comme Jean-Pierre le fut toute sa vie, pratiquement jour et nuit ».